

BAB V

Kesimpulan

Indonesia merupakan negara yang terbuka akan adanya hubungan luar negeri baik bilateral, regional, maupun multilateral salah satunya adalah perjanjian kerjasama ekonomi. Penelitian ini akan mendeskripsikan IC-CEPA sebagai bentuk perjanjian kerjasama antara Indonesia dan Chile, dan apa upaya pemerintah dalam membantu tiga komoditas ekspor unggulan Indonesia ke Chile dalam Kerangka IC-CEPA pada Tahun 2014-2019

Penulis mengacu kepada beberapa teori dan konsep yakni: teori liberalisme ekonomi, konsep kerjasama ekonomi internasional, dan konsep daya saing sebagai dasar penelitian. Liberalisme ekonomi menunjukkan bahwa IC-CEPA merupakan salah satu contoh pasar bebas yang dapat mendorong kesejahteraan masyarakat sebuah negara. Adanya area perdagangan bebas, tentu merupakan sebuah hasil dari perjanjian kerjasama ekonomi internasional. Untuk mencapai hasil yang maksimal pemerintah perlu meningkatkan daya saing produk Indonesia. Oleh sebab itu, pemerintah berupaya untuk membantu tiga sektor industri potensial untuk mengeksport produknya ke Chile dalam kerangka IC-CEPA.

Ketiga sektor industri potensial yang dimaksud adalah alas kaki, kertas, dan pakaian jadi bukan rajutan. Dalam kerangka IC-CEPA ketiga sektor industri menghadapi beberapa tantangan baik secara umum maupun tantangan khusus. Dalam mengatasi tantangan tersebut, pemerintah memberikan upaya internal dan upaya eksternal Ada dua tantangan umum yang dihadapi oleh ketiga sektor industri

yakni kurangnya penyebaran informasi yang dapat menarik minat para pelaku usaha untuk mengekspor produknya ke Chile, dan menurunnya tingkat PMA.

Dalam mengatasi tantangan tersebut penulis menemukan bahwa pemerintah telah memberikan sosialisasi dalam bentuk *roadshow* yang diadakan oleh kementerian perdagangan, adanya pusat informasi (FTA CENTER) di lima kota besar di Indonesia, dan mengadakan *coaching clinic* dengan mendatangi beberapa pelaku usaha sesuai dengan region masing-masing sebagai upaya internal. Sedangkan upaya eksternal adalah dengan memperat Koordinasi Kemendag dengan ITPC mengenai *market brief dan market intelligence*. Tujuannya adalah agar informasi mengenai pasar Chile terus dapat diperbaharui.

Tantangan umum yang kedua adalah penanaman modal asing yang menurun. Upaya internal yang dilakukan adalah merilis beberapa kebijakan investasi. Pertama dengan pemerintah memperluas fasilitas pengurangan Pajak Penghasilan Badan (*tax holiday*) Kedua, pemerintah kembali merelaksasi DNI (Daftar Negatif Investasi). Ketiga, pemerintah memperkuat pengendalian devisa dengan pemberian insentif perpajakan. Langkah eksternal yang dilakukan pemerintah adalah membuat *Windows of Indonesia*. yakni dengan cara mendirikan gerai/outlet di negara tujuan. tujuannya adalah untuk menarik investor untuk menanamkan modalnya di Indonesia.

Selanjutnya adalah tantangan yang dihadapi oleh industri kertas yakni tingginya biaya produksi karena bahan baku. Upaya internal yang dilakukan adalah pemerintah memberikan bantuan terhadap produksi kertas UMKM yakni dengan memeberikan SLVK gratisHal tersebut dapat mempermudah para pelaku usaha

kecil menengah agar dapat mengembangkan industri kertas Indonesia tanpa perlu mempermasalahkan mahalny SLVK. Sedangkan langkah eksternal yang dilakukan pemerintah dalam mengatasi hal ini adalah dengan menarik investasi dari luar negeri untuk membantu sektor industri dalam mengurangi biaya produksi.

Tantangan industri kertas lainnya adalah kompetitor produk kertas Indonesia. Langkah internal yang dilakukan adalah dengan meningkatkan daya saing produk kertas yakni dengan melakukan pemetaan kondisi mesin/peralatan setelah itu memberikan insentif investasi berupa peremajaan mesin/peralatan. Sedangkan langkah eksternal yang dilakukan adalah dengan promosi produk kertas Indonesia melalui WOI yang akan dilaksanakan oleh ITPC Santiago kedepannya.

Tantangan yang dihadapi oleh industri alas kaki adalah keterbatasan kuantitas bahan baku. Langkah internal yang dilakukan oleh pemerintah adalah memberikan kebijakan untuk meningkatkan kapasitas produksi dengan menarik wirausaha baru yang nantinya dapat menjalin kerjasama terintegrasi antar IKM alas kaki dengan menyiapkan bahan baku alas kaki. Sedangkan untuk langkah eksternal pemerintah memberikan standarisasi kualitas bahan baku impor untuk industri kulit dan alas kaki untuk mencegah barang impor berkualitas rendah.

Tantangan lain yang dihadapi oleh industri alas kaki adalah kompetitor Indonesia dalam ekspor alas kaki ke Chile. Langkah internal yang dilakukan pemerintah untuk meningkatkan daya saing adalah melalui pelatihan pembuatan desain alas kaki. Sedangkan untuk langkah eksternal pemerintah berupaya untuk mempromosikan hasil alas kaki Indonesia.

Tantangan yang dihadapi oleh industri pakaian jadi bukan rajutan adalah tingginya biaya produksi akibat kenaikan upah minimum dan bahan baku tekstil impor. Upaya internal yang pemerintah lakukan meningkatkan kemampuan di sektor hulu, dan berfokus pada produksi serat kimiawi dan bahan pakaian dengan biaya yang lebih rendah dan berkualitas tinggi untuk meningkatkan daya saing di pasar global. Kedua pemerintah juga berupaya untuk meningkatkan penerapan teknologi, optimalisasi lokasi pabrik serta peningkatan keterampilan kepada SDM. Dengan begitu upah yang diberikan kepada pekerja industri pakaian sebanding dengan usaha yang dikeluarkan.

Tantangan lainnya yang dihadapi oleh industri kertas adalah kompetitor Indonesia dalam ekspor pakaian jadi bukan rajutan. Upaya internal yang pemerintah lakukan adalah pemerintah memberikan program pendidikan vokasi Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) yang sesuai dengan kebutuhan industry dan memperbaiki kualitas mesin produksi. Langkah eksternal yang dilakukan pemerintah adalah mempromosikan produk pakaian jadi bukan rajutan dalam WOI yang akan diadakan oleh ITPC Santiago.

Maka dapat disimpulkan bahwa, pemerintah telah melakukan beragam upaya untuk membantu ketiga komoditas unggulan Indonesia dalam mengekspor produknya ke Chile. Walaupun masih ada beberapa yang belum maksimal, akan tetapi penulis percaya, berjalan seiringnya waktu peluang dari IC-CEPA dapat dimanfaatkan secara maksimal. Hal tersebut dapat terjadi apabila pemerintah mengisi kekurangan dan menjawab tantangan yang dihadapi oleh sektor industri dengan lebih giat lagi.

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- Burchill, Scott, *The National Interest in International Theory* , (United Kingdom Palrave Macmillan, 2005), 121
- Creswell, John W *Research Design Qualitative, Quantative, and Mixed Methods Approaches Third Edition*, Sage Publicatios: California,2009, 174
- Cox, M , *Introduction to International Relations* , (London:University of London ,2016),29
- Dougherty, James E dan Robert L. Pfaltzgraff, *Contending Theories* , (New York: Harper and Row Publisher.1997) 418-419
- Hadiwinata, Bob Sugeng , *Studi dan Teori Hubungan internasional Arus Utama, Alternatif, dan Reflektivis* , (Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2017), 4
- Holsti, K.J. *International politics: a framework for analysis - 7th ed.* (Englewood Cliffs, N.J. : Prentice Hall, 1995), 362-363
- Mitrany, David , *Saved from Oblivion: Interdependence Theory in the First Half of the 20th Century : a Study on the Causality Between War and Complex Interdependence, Functionalism as statecraft and revolt* (USA:Dartmouth),193
- Olsen, Wendy, *Data Collection:Key Debates and Methods in Social Research*, (New Delh: Replika Press Pvt.Ltd , 2012), 79-81
- Porter, Michael E, *Competitive Advantage. Edisi Bahasa Indonesia.* (Jakarta: PT Indeks Kelompok Gramedia, 2001), 12-14
- Smith, Adam, *Wealth of Nations* , (New York: Cosimo, 2007), 207,593

Sunarto, Prinsip-prinsip Pemasaran, Edisi Kedua(Yogyakarta: Penerbit AMUS, UST Press, 2004), 298

Tambunan, Tulus. Perdagangan Internasional dan Neraca Pembayaran. Jakarta:Ghalia Indonesia 2002)

JURNAL

Indonesia Eximbank Institute, “Proyeksi Ekspor Berdasarkan Industri : Komoditas Unggulan”, 2019: 152

Sidabutar, Victor Tulus Pangapoi “Kajian Pengaruh Kerjasama Perdagangan Indonesia – Chile Terhadap Peningkatan Perdagangan Indonesia Di Wilayah Asia Pasifik”, JURNAL APLIKASI BISNIS, Vol.17 No.1 (2017)

Sabaruddin ,Nugrahaningsih , *Assesing Indonesia –Chile Bilateral Trade Opportunities: A Revealed Comparative Advantage Approach*, Economic Journal of Emerging Market (2013),45

General Directorate of International Economic Affairs, Ministry of Foreign Affairs, Republic of Chile and Ministry of Trade, Republic of Indonesia, “Chile-Indonesia Joint Study Group On The Feasibility Of A Free Trade Agreement, Final Report” , 2010

BERITA/ ARTIKEL SITUS INTERNET

“10 Main and Potential Commodities” Kementerian Perdagangan Republik Indonesia , ,diakses pada 17 Oktober 2019,

<https://www.kemendag.go.id/id/economic-profile/10-main-and-potential-commodities/10-main-commodities>

“About ITPC Santiago”, ITPC, diakses pada 8 Oktober 2019,

<https://itpcsantiago.cl/about/>

Ali Akhmad Noor Hidayat, “Finlandia Suntik Jutaan Dolar Proyek Industri Kertas di Indonesia“, Tempo.co, 9 Oktober 2018, 10 November 2019,

<https://bisnis.tempo.co/read/1134382/finlandia-suntik-jutaan-dolar-proyek-industri-kertas-di-indonesia>

Amrozi Amenan, “BPIPI Dorong Industri Alas Kaki Lokal Manfaatkan KKST “

Berita satu, 8 Juli 2019, diakses 8 November 2019

<https://www.beritasatu.com/ekonomi/563323/bpipi-dorong-industri-alas-kaki-lokal-manfaatkan-kkst>,

Annisa Rini, “Bahan Baku Alas Kaki: Penyamakan Kulit Buruh Perhatian”

<https://sumatra.bisnis.com/read/20181114/447/859510/bahan-baku-alas-kaki-penyamakan-kulit-butuh-perhatian> diunggah 14 November 2018

Anthony Kevin, *Saham* “TKIM dan INKP Meroket, Ini Penyebabnya”, 6 Juni 2018,

diakses 19 November 2019,

<https://www.cnbcindonesia.com/market/20180606141842-1718107/saham-tkim-dan-inkp-meroket-ini-penyebabnya>

“APKI Vertifikasi Impor Kertas Skrap Beratkan Industri,” *Ekonomi Bisnis*, diakses

5 November 2019

<https://ekonomi.bisnis.com/read/20160914/257/583963/apki-verifikasi-impor-kertas-skrap-beratkan-industri>

“*Arah Kinerja Industri Kertas & Pulp Indonesia*”, CNBC Indonesia 26 Juni 2019, diakses 15 November 2019, <https://www.cnbcindonesia.com/news/20190626174748-8-80872/arah-kinerja-industri-kertas-pulp-indonesia>,

“Economic Profile indonesia Export-Import Growth of non-oil and gas export commodity”, Kementerian Perdagangan Republik Indonesia, diakses 20 Oktober 2019 <https://www.kemendag.go.id/id/economic-profile/indonesia-export-import/growth-of-non-oil-and-gas-export-commodity>

Badan Pengkajian dan Pengembangan Kebijakan Perdagangan, *Info Komoditi*

Badan Pusat Statistik , “Analisis Komoditas Ekspor 2012-2018 Sektor Pertanian Industri, dan Pertambangan” , Katalog 822005, Halaman 84, diunduh 17 Oktober 2019.

Badan Pusat Statistik , “Hasil Pendataan Usaha/ Perusahaan Industri Pengolahan” Directorate General of Foreign Trade, “Vission” , diakses 5 Oktober 2019 http://ditjendaglu.kemendag.go.id/index.php/home/about_us/visi

“Dukung Industri Alas Kaki, Kemenperin Latih SDM Alas Kaki”, Badan Penelitian dan Pengembangan Kementerian Perindustrian Republik Indonesia , 27 April 2017, diakses 8 November 2019

Efrem Siregar, “*Gokil! Sepatu Impor Made in Vietnam Obrak-Abrik Pasar RI*” 3 October 2019, diakses 7 November 2019, <https://www.cnbcindonesia.com/news/20191003065007-4-104030/gokil-sepatu-impor-made-in-vietnam-obrak-abrik-pasar-ri>

“Ekspor Alas Kaki Menurut Negara Tujuan Utama, 2002-2015“, Badan Pusat Statistik, Diperbaharui 7 Februari 2018, diakses 14 November 2019
<https://www.bps.go.id/statictable/2014/09/08/1030/ekspor-alas-kaki-menurut-negara-tujuan-utama-2002-2015.html>

“Ekspor Industri Alas Kaki Nasional Menapak Hingga USD 4,7 Miliar”, Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, 20 Februari 2018, diakses 18 November 2019, <https://kemenperin.go.id/artikel/18836/Ekspor-Industri-Alas-Kaki-Nasional-Menapak-Hingga-USD-4,7-Miliar>

Export.gov, *Chile Import Tariffs*, diakses pada 21 Oktober 2019 <https://www.export.gov/article?id=Chile-Import-Tariffs>

Foreign Trade Information System, “Information on Chile” , diakses pada 21 Oktober 2019 http://www.sice.oas.org/ctyindex/CHL/CHLagreements_e.asp

“Hasil Pendataan Usaha/ Perusahaan Industri Pengolahan” Badan Pusat Statistik, (2018: 91,102,343)

” IC-CEPA: Ini Tantangan Indonesia Menggenjot Ekspor ke Cile”, Ekonomi Bisnis 6 Agustus 2019, diakses pada 18 November 2019 <https://ekonomi.bisnis.com/read/20190806/12/1133090/ic-cepa-ini-tantangan-indonesia-menggenjot-ekspor-ke-cile>

” Indonesia Matangkan Strategi Perdagangan Hadapi Tantangan Ekonomi Global”, Tempo.co, 5 September 2019, diakses 15 November 2019 <https://nasional.tempo.co/read/1244235/indonesia-matangkan-strategi-perdagangan-hadapi-tantangan-ekonomi-global>

“Indonesia Produsen Alas Kaki Terbesar Keempat Di Dunia” Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, 8 April 2019, diakses 7 November 2019
<https://kemenperin.go.id/artikel/20539/Indonesia-Produsen-Alas-Kaki-Terbesar-Keempat-Di-Dunia>

“Indonesia Produsen Alas Kaki Terbesar Keempat Di Dunia”, Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, 8 April 2019, 15 November 2019,
<https://kemenperin.go.id/artikel/20539/Indonesia-Produsen-Alas-Kaki-Terbesar-Keempat-Di-Dunia>

“Indonesia-Chile Signed a Comprehensive Trade Agreement” Kementerian Luar Negeri Indonesia, diakses pada 13 November 2019
<https://www.kemlu.go.id/en/berita/berita-perwakilan/Pages/Indonesia-Chile-Signed-a-Comprehensive-Trade-Agreement.aspx>

“Industri Pulp dan Kertas Diproyeksi Tumbuh 12 tahun kedepan” Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, 24 Desember 2014, diakses pada 20 November 2019
<https://kemenperin.go.id/artikel/10740/Industri-Pulp-dan-Kertas-Diproyeksi-Tumbuh-12-Tahun-Depan>

“Indonesia, Chile sign CEPA”, The Jakarta Post, 21 Desember 2017, diakses pada 6 November 2019
<http://www.thejakartapost.com/news/2017/12/21/indonesia-chile-sign-cepa.html>

Kemendag Sosialisasi Manfaat Kesepakatan Dagang IC-CEPA di Bali, Kementerian Perdagangan Indonesia, diakses pada 15 November 2019

<https://www.kemendag.go.id/id/news/2019/10/14/kemendag-sosialisasi-manfaat-kesepakatan-dagang-ic-cepa-di-bali>

Kementerian Perindustrian Indonesia, *Pangsa Pasar Lampau 4 % Industri ALas Kaki peringkat ke-5 Dunia*, <https://kemenperin.go.id/artikel/17605/Pangsa-Pasar-Lampau-4-Persen,-Industri-Alas-Kaki-Peringkat-Ke-5-Dunia> diunggah 21 Mei 2017

Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, “Perkembangan Regulasi Terbaru Mengenai Industri Pulp dan Kertas termasuk Sertifikasi dan Pemasaran Hasil Hutan Serta Potensi Bisnis Hasil Hutan Lestari”, diunduh 12 Desember 2019

“Kemenperin Dorong Industri Pulp dan Kertas Semakin 'Hijau'“, CNN Indonesia,, 12 November 2018, diakses 10 November 2019
<https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20181111175046-92-345693/kemenperin-dorong-industri-pulp-dan-kertas-semakin-hijau>

“Kerjasama Bilateral”, Kementerian Luar Negeri, 26 Maret 2019, diakses 15 November 2019, https://kemlu.go.id/portal/id/page/22/kerjasama_bilateral

Komarul Hidayat, “Pemerintah memberikan sertifikasi SVLK gratis bagi UMKM, 24 Agustus 2018, diakses 7 November 2019
“<https://nasional.kontan.co.id/news/pemerintah-memberikan-sertifikasi-svlk-gratis-bagi-umkm>)

“Laporan Akhir Kajian Penyusunan Strategi Pengembangan Perdagangan Internasional”, Kementerian Perdagangan Republik Indonesia, diakses pada 7 November 2019 Bppp.kemendag.go.id

Maria Yuniar Ardhiati , *Bisa Pulih, Industri Tekstil Butuh Pengendalian Impor*

<https://katadata.co.id/berita/2016/02/24/industri-tekstil-indonesia-lesu-dikalahkan-vietnam> diunggah 24 Februari 2016

“Ministry of Economy, Development and Tourism”, Gob.cl , diakses 8 November 2019 <https://www.gob.cl/en/ministries/ministry-of-economy-development-and-tourism/>

“Neraca Perdagangan Indonesia dan Chile 2013-2018”, Kementerian Perdagangan Republik Indonesia, diakses pada 15 September 2019. <http://www.kemendag.go.id/id/economic-profile/indonesia-export-import/balance-of-trade-with-trade-partner-country?negara=431>

“Neraca Perdagangan Indonesia Dengan Chile” , Kementerian Perdagangan Republik Indonesia, diakses 29 November 2019 <https://www.kemendag.go.id/id/economic-profile/indonesia-export-import/balance-trade-with-partner-country/search>

“Pemerintah Odrong Industri Pulp dan Kertas Terapkan Green Industry”, Kementerian Perindustrian Republik Indonesia. <https://www.kemenperin.go.id/artikel/5035/Pemerintah-Dorong-Industri-Pulp-dan-Kertas-Terapkan-Green-Industry>

“Pemerintah Sempurnakan Paket Kebijakan XVI” , Liputan 6, diakses pada 8 November 2019, <https://www.liputan6.com/bisnis/read/3693663/pemerintah-sempurnakan-paket-kebijakan-xvi-tambah-tiga-ketentuan-baru>

Peni Widarti, “Ekspor Alas Kaki, Jatim Butuh Industri Pendukung”, Surabaya Bisnis, 9 Juli 2019, diakses 9 November 2019, <https://surabaya.bisnis.com/read/20190709/532/1122052/ekspor-alas-kaki-jatim-butuh-industri-pendukung>

“Perkembangan Regulasi Terbaru Mengenai Industri Pulp dan Kertas termasuk Sertifikasi dan Pemasaran Hasil Hutan Serta Potensi Bisnis Hasil Hutan Lestari” Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, diunduh pada 12 Desember 2019

“Realisasi PMA Berdasarkan Sketor April-Juni 2019”, BPKM https://www.bkpm.go.id/images/uploads/investasi_indonesia/file/Realisasi_Penanaman_Modal_Asing_Berdasarkan_Sektor_Periode_April_-_Juni_2019.pdf,

“Realisasi PMA Berdasarkan Sketor Januari-Desember 2018”, BPKM https://www.bkpm.go.id/images/uploads/investasi_indonesia/file/Realisasi_FDI_berdasarkan_sektor_Jan-Des_2018.pdf diakses 20 Oktober 2019

“Realisasi PMA Berdasarkan Sketor Januari-Marek 2019”, BPKM https://www.bkpm.go.id/images/uploads/investasi_indonesia/file/Perkembangan_Realisasi_PMA_Berdasarkan_Sektor_TW_I_2019.pdf

“Rencana Induk Pembangunan Industri Nasional 2015 – 2035”, Kementerian Perindustrian Republik Indonesia, <https://kemenperin.go.id/ripin.pdf>

“Sri Mulyani Beberkan Problem Industri Tekstil Selain Impor”, CNN Indonesia, diakses pada 8 November 2019 <https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20191005084909-532-436921/sri->

[mulyani-beberkan-problem-industri-tekstil-selain-impor](#) diunggah 5 oktober 2019

Statista, *Imports of leather footwear into Chile in 2017, by country of origin (in million U.S. dollars)*, diakses 25 Oktober 2019, <https://www.statista.com/statistics/1036843/imports-leather-footwear-chile/>

Timely evolution of Indonesian-Chilean trade relations” Jakarta Post 9 September 2019, diakses pada 15 November 2019 <https://www.thejakartapost.com/academia/2019/09/09/timely-evolution-of-indonesian-chilean-trade-relations.html>

Wibi Pangestu Pratama, “Industri Tekstil Catatkan Ekspor US\$13,6–13,8 Miliar Sepanjang 2018” 13 Januari 2019, diakses 5 November 2019, <https://ekonomi.bisnis.com/read/20190113/257/878181/industri-tekstil-catatkan-ekspor-us136138-miliar-sepanjang-2018>

STATISTIK

“Bilateral Trade between Indonesia and CHile in 2018 Product : Total All Product.”, *Trade Map*, diakses pada 19 Oktober 2019 <https://www.trademap.org/Bilateral.aspx?nvpm=1%7c360%7c%7c152%7c%7cTOTAL%7c%7c%7c2%7c1%7c1%7c2%7c1%7c%7c1%7c1%7c1>

“Chile GDP - Gross Domestic Product”, *Country Economy*, diakses 18 November 2019, <https://countryeconomy.com/gdp/chile>

“Chile Overview”, World Bank, 10 April 2019, diakses 18 November 2019, <https://www.worldbank.org/en/country/chile/overview>

“Laju Pertumbuhan Y on Y Produk Domestik Bruto Menurut Lapangan Usaha (Persen), 2017 - 2019” ,Badan Pusat Statistik,diakses 15 November 2019
<https://www.bps.go.id/dynamictable/2017/05/05/1255/-seri-2010-laju-pertumbuhan-y-on-y-produk-domestik-bruto-menurut-lapangan-usaha-persen-2017---2019.html>

“List of products at 2 digits level exported by Chile in 2018”, *Trade Map* , diakses 18 November 2019
https://www.trademap.org/Product_SelProductCountry.aspx?nvpm=1%7c152%7c%7c%7c%7cTOTAL%7c%7c%7c2%7c1%7c1%7c2%7c1%7c%7c1%7c1%7c1

“List of products at 2 digits level exported by Indonesia in 2018”, *Trade Map*, diakses 15 Oktober 2019
https://www.trademap.org/Product_SelProductCountry.aspx?nvpm=1%7c360%7c%7c%7c%7cTOTAL%7c%7c%7c2%7c1%7c1%7c2%7c1%7c1%7c1%7c1%7c1

“List of products at 2 digits level imported by Indonesia in 2018”,*Trade Map*, diakses 15 Oktober 2019
https://www.trademap.org/Product_SelProductCountry.aspx?nvpm=1%7c360%7c%7c%7c%7cTOTAL%7c%7c%7c2%7c1%7c1%7c1%7c1%7c%7c1%7c1%7c1

“Nilai Ekspor Migas dan Non Migas Indonesia (Juta US\$), 1975-2018“,Badan pusat Statistik , diakses 15 Oktober 2019
<https://www.bps.go.id/linkTableDinamis/view/id/897>

List of products at 2 digits level imported by Chile in 2018”, *Trade Map* , diakses

18 November 2019

https://www.trademap.org/Product_SelProductCountry.aspx?nvpm=1%7c152%7c%7c%7cTOTAL%7c%7c%7c2%7c1%7c1%7c1%7c1%7c%7c1%7c1

“[Seri 2010] PDB Triwulanan Atas Dasar Harga Konstan 2010 Menurut Lapangan Usaha (Miliar Rupiah), 2014-2019”, Badan Pusat Statistik, diakses 5 Oktober 2019 <https://www.bps.go.id/dynamictable/2015/05/06/827/-seri-2010-pdb-triwulanan-atas-dasar-harga-konstan-2010-menurut-lapangan-usaha-miliar-rupiah-2014-2019.html>

Laporan/Studi

Direktorat Perundingan Bilateral, Ditjen Perundingan Perdagangan Internasional,

KEMENTERIAN PERDAGANGAN, *INDONESIA-CHILE FACTSHEET
COMPREHENSIVE ECONOMIC PARTNERSHIP AGREEMENT*

http://ditjenppi.kemendag.go.id/assets/files/publikasi/doc_20190812_fact-sheet-indonesia-chile-cepa.pdf (diunduh pada 30 Agustus 2019)

Perkembangan Perdagangan Indonesia-Chile Periode : Januari - April 2014

Laporan ITPC Santiago, Mei 2014, diunduh 22 Mei 2018

Wawancara

Ponirin Sugito, Tim Ahli FTA Center Kementerian Perdagangan Republik
Indonesia